



AVENIR INDUSTRIE
VALAIS / WALLIS

RAPPORT ANNUEL 2024





ÉDITO

ÊTRE ÉCOUTÉ,
MAIS AUSSI ENTENDU !

L'année 2024 a confirmé l'importance croissante de notre association dans le paysage industriel valaisan. Plus que jamais, nous avons joué un rôle central dans la mise en réseau des acteurs industriels, la défense des intérêts de nos membres et la promotion des métiers de l'industrie.

Nos actions se sont multipliées autour de thématiques majeures : la décarbonation dans le cadre du festival de la transition, la formation avec des contacts avec les offices d'orientation professionnelle, l'employabilité avec le forum emploi, et les enjeux structurels du tissu industriel. L'organisation du Forum «Vox Industrialium» à l'issue de notre Assemblée Générale a permis de prendre la température des revendications de nos membres. Celles-ci concernent la formation et l'apprentissage, la durabilité, le choix des emplois par les générations Y et Z et les faiblesses de notre tissu industriel éclaté.

Nous avons assis notre présence sur les réseaux sociaux durant l'année écoulée et avons multiplié les publications sur l'activité industrielle valaisanne mais aussi sur ses secrets (via des publications régulières d'une vidéo thématique intitulée «Tu Savais ça toi?»).

L'année sous revue a également été une année noire pour les sites de production industrielle qui ont été ravagés par les inondations du mois de juin. Notre position dans le débat sur l'octroi d'aides à la reconstruction s'est bornée à encourager les autorités publiques à prendre des mesures pour que de telles catastrophes soient évitées dans le futur, et ce, sur tout le parcours du Rhône valaisan.

Les défis de notre association concernent l'attractivité des métiers de l'industrie, la formation et la fidélisation de la main-d'œuvre qualifiée ainsi que la stimulation de la collaboration et de l'innovation. Une attention particulière sera portée à l'avenir sur l'accompagnement des entreprises dans le cadre de la transition énergétique et écologique.

Nous continuerons à l'avenir de militer pour que la voix de l'industrie soit écoutée et entendue, notamment dans le cadre des mesures étatiques visant la promotion des différents secteurs d'activités.

Eric Balet
Président Avenir Industrie Valais Wallis.





COMITÉ
DE L'ASSOCIATION

**AVENIR INDUSTRIE
VALAIS / WALLIS**
AVENUE DE LA GARE 5
CH - 1950 SION
T 079 324 06 03



ÉRIC BALET
PRÉSIDENT
SECRÉTAIRE GÉNÉRAL
–
Administrateur
Adatis SA



DANIEL ALESSI
MEMBRE
–
Responsable RH
Scintilla SA



DAVID CRETENAND
MEMBRE
–
Directeur
RedElec Technologies SA



XAVIER DE PREUX
MEMBRE
–
Président
Swissmechanic



PIERRE-ANTOINE PRALONG
MEMBRE
–
Responsable Orientation clients
Oiken SA



FABRIZIO SILIETTI
MEMBRE
–
Directeur Financier
Constellium (Valais)



GILLES MARTIN
MEMBRE
–
Directeur
Martin Gestion SA



JOSE ANITA PIENING
MEMBRE
–
Responsable RH
Matterhorn Gotthard Bahn



GIOVANNI GALLO
MEMBRE
–
Responsable RH
Lonza



THOMAS FRÜH
MEMBRE
–
Directeur
Sirion Solution Sàrl



MATTHIEU ARLETTAZ
MEMBRE
–
Directeur
R&D Carbon Sàrl



JEAN-LOUIS ZUFFEREY
MEMBRE
–
Chef du service Finances & Achats
CIMO Compagnie industrielle de Monthey SA

C O M I T É

INTRODUCTION

L'année 2024 a été marquée par un renforcement de l'engagement d'Avenir Industrie Valais Wallis sur des thématiques stratégiques : décarbonation, formation et emploi, digitalisation et politique industrielle. Nos actions ont contribué à accroître notre notoriété et à positionner notre association comme un interlocuteur incontournable pour les acteurs du secteur.

Nous avons également intensifié nos efforts pour fédérer les industriels autour de réflexions stratégiques à long terme, notamment en matière de compétitivité et d'innovation. La collaboration avec des institutions académiques, des partenaires économiques et des autorités cantonales a permis d'ouvrir de nouvelles perspectives pour l'avenir du secteur industriel en Valais.

1. COMMUNICATION

1.1 Interviews radiophoniques

Dans le cadre de notre participation à l'association 1PEC, pour la promotion de l'économie circulaire, nous avons participé, le 23 avril, à l'émission de Rhône FM qui présentait les activités du Festival de la Transition 2024. Nous y avons tenu la conférence phare sur la décarbonation qui a attiré le public le plus nombreux de l'ensemble des conférences tenues dans le cadre du festival.

1.2 Afterwork industrie

Nous avons également tiré parti du Festival de la Transition pour organiser une série de visite d'entreprises industrielles en région sédunoise. Les participants au festival ont ainsi pu découvrir les avancées en termes de décarbonation des entreprises Mimotec, Studer Innotec, H55 et Oiken.

1.3 Présence Média

Nous avons poursuivi notre collaboration avec Rhône FM pour présenter nos membres dans le cadre de l'émission «des petits déjeuners de Rhône FM». Serge Gaudin pour Novelis, Christian Spühler pour Syngenta, Estelle Kummer pour le Gornergrattbahn, Ludovic Constantin pour Papival et Guillaume Thibault pour Constellium.

1.4 Réseaux Sociaux

En 2024, nous avons continué notre multiprésence sur les canaux. Outre la forte croissance de nos abonnés et followers, la régularité et la très bonne visibilité de nos post LinkedIn, nos débuts sur Instagram sont qualifiés de bons. Nous maintenons aussi notre chaîne Youtube et pouvons nous réjouir d'une forte augmentation de la fréquentation de notre site internet dont la progression est remarquable.



2. COMMUNAUTÉ AVENIR INDUSTRIE

2.1 Event

Conçue pour rapprocher l'ensemble des acteurs autour des thèmes industriels, la communauté s'est réunie à plusieurs reprises en 2024.

Tout d'abord, en avril, nous avons organisé une rencontre dans le pavillon d'exposition de la Grande Dixence à Bieudron et avons disserté autour :

- des énergies renouvelables avec Eric Rudaz, secrétaire de Grande Dixence,
- des technologies innovantes avec Mimotec et Alain Hess,
- de la succession dans les entreprises avec un exposé de Luyet Grégoire,
- du marketing dans les PME avec sofo consulting et la négociation pour les nuls.

Le tout, suivi d'un apéritif dinatoire et d'une partie réseautage.

Le 26 septembre nous étions à Martigny chez Hydro-Exploitation pour une séance organisée en partenariat avec la Fondation the Ark et le Swiss Digital Center qui avait pour thème: la digitalisation. Nous avons eu l'occasion de découvrir la mise en place pratique de cette technologie dans le système de production de Hydro. Puis nous avons partagé sur des thèmes connexes comme :

- Le marketing en entreprise, la botte secrète
- L'histoire de l'industrie alpine par Séverin Duc, auteur d'un livre sur le sujet,
- Valais for you, initiative du canton présenté par Florence Gessler.

La communauté s'est réunie une troisième fois auprès de l'entreprise Valprécision à Chalais. Les thèmes abordés ont concerné :

- La durabilité, avec Cleantech alps et Eric Plan, a fait l'objet d'une étude pour déterminer les besoins de l'industrie
- Les bonnes pratiques industrielles, avec l'exemple d'une succession réussie entre les entreprises Alpin mécanique et Valprécision
- Une solution intelligente de consommation d'eau, par l'entreprise Willie

Les débats ont fait l'objet de publication sur les réseaux sociaux, linkedin notamment.

2.2 Forum «Vox Industrialium» et Assemblée Générale

L'Assemblée Générale du 13 juin 2024 a été l'occasion d'organiser le forum «Vox Industrialium : la parole à l'industrie valaisanne. L'idée de cette réunion était de faire remonter les soucis des industriels valaisans et de les faire connaître. Pour ce faire nous avons invités Eric Bianco, représentant des autorités cantonales (service de l'économie, tourisme et innovation), ainsi que Marco Taddei, représentant de la faïtière romande de l'union patronale suisse et Olivier Cottagnoud, président de Vétroz.

La parole a été donnée successivement à

Matthieu Arletta de R&D Carbon

Matthieu Arletta a disserté sur la thématique de la formation pratique par l'apprentissage comme gage de succès. Matthieu est lui-même passé par l'apprentissage pour assumer actuellement la direction de R&D Carbon. Selon lui, la rotation du personnel est un gros problème, il le résume avec la formule suivante : le turnover tue ! Et il insiste sur le fait que l'industrie n'a pas uniquement besoin d'ingénieurs. Le CFC est très apprécié dans l'industrie et il faut le faire savoir. Matthieu plaide également pour organiser une journée de l'industrie en immersion.

Société suisse des explosifs

Gilles De Preux nous emmène sur les traces des normes ESG (Environment, Social, Governance) et de la tendance des générations Y et Z de choisir des emplois où ces normes sont appliquées. Il milite pour que ces règles soient considérées pour éviter des dommages collatéraux qui s'entendent en termes de pénalités juridiques, de difficultés d'accès à du capital ou de dommages à la réputation. Pour lui les règles ESG doivent être abordées en termes d'opportunités et d'accélérateur d'innovation. Ces normes sont indispensables au développement de l'entreprise.

Monnat.ch

Jérôme Monnat Junior, propose une réflexion de fonds sur l'avenir de l'industrie valaisanne. Il analyse les faiblesses de celles-ci et mentionne un tissu éclaté, manquant de clusters, des coûts élevés, un accès au terrain industriel restreint et un éloignement des centres de décision. La concurrence internationale tient lieu de menace comme les limitations géographiques et administratives et le détournement des forces de travail. Il conclut en proposant le slogan anglais : «protect the champions !».

Rigips

Pour Pierre-Joseph Filippini, il faut augmenter la part de recyclage dans le processus de production du plâtre et favoriser la circularité, ce qui est actuellement mis en place à Granges. Les tendances écologiques dans le domaine de la construction sont leadées par Ecobau qui fixe des objectifs, dont ceux d'utiliser les ressources avec parcimonie et de fermer les cycles des matériaux. Pour Rigips, cela signifie une production totalement à base de matériaux recyclés envisagée à moyen terme.





2.3 Décarbonation et industrie

AIVW a participé activement à plusieurs événements liés à la décarbonation, notamment à travers une conférence débat lors du Festival de la Transition.

Nous avons également contribué à une étude sur les pratiques de décarbonation menée avec plusieurs acteurs académiques et industriels, visant à établir des recommandations pratiques pour les entreprises du canton.

Les interventions d'experts (Pierre Roduit HES-SO, François Maréchal EPFL, Serge Gaudin Novelis, Malek Dahmani Bruellan, Antonia Couzinié CIMO, Julien Valloton Gap Engineering) ont fait la part belle aux représentants de l'industrie.

Nous nous devons, comme organisateur de cette conférence, de vous en dresser un bref résumé que voici :

- Pour François Maréchal, il ne fait aucun doute que le réchauffement climatique est patent et que l'industrie est responsable au niveau mondial de 27 % des émissions. Il rappelle que pour nous, deux tiers des émissions sont liées aux achats effectués en dehors de la Suisse et que nos enfants vont devoir payer la facture. Des solutions techniques de capture de CO₂ dans l'air existent certes, mais elles sont à ce jour encore trop onéreuses. Une voie potentielle serait celle de la natural air capture qui valorise la biomasse. Il prône une prise en compte du long terme dans les décisions et de renforcer le critère d'habitabilité de la terre dans ceux-ci. Nous devons nous concentrer sur une utilisation rationnelle de l'eau et abandonner progressivement le pétrole et le remplacer par l'électricité. Il souligne le fait que la Suisse peut être indépendante en matière de production d'énergie et être neutre en CO₂.

- Serge Gaudin de Novelis consent que sa production entraîne énormément d'émissions, il rappelle cependant que ce problème a été pris en compte et que le site de Sierre a pour objectif de devenir un modèle de bonne pratique en matière d'émissions pour le monde entier. Il précise qu'aujourd'hui,

les objectifs de décarbonation sont la préoccupation principale des clients, qui souhaitent connaître régulièrement le niveau de l'emprunte CO₂ de Novelis. Selon lui, une vraie solution pour diminuer l'empreinte carbone passerait par une action forte des gouvernements suisses et européens en matière d'infrastructure ferroviaire. Il se soucie enfin des législations en cours d'approbation sur le climat et l'énergie : pour lui, il faut absolument que la mise en oeuvre de ces législations permette les investissements.

- Malek Dahmani de Bruellan fait le lien entre les exigences actuelles en matière de bonnes pratiques environnementales existant dans l'industrie et celle de la branche financière. Pour lui, il faut que les pressions pour la décarbonation soient exercées par les conseils d'administration d'où l'importance d'avoir des représentants de ces milieux.

Dans la discussion qui suit, on retiendra les éléments suivants :

- les sites de production chimiques s'orientent vers l'électrification des processus de production par exemple produisant de la vapeur avec de l'électricité.

2.4 Emploi et formation

En partenariat avec l'ORP de Sion, AIVW a participé à l'organisation du Forum de l'Emploi du 11 octobre 2024, favorisant la mise en relation entre demandeurs d'emploi et entreprises industrielles. Par ailleurs, l'association a poursuivi ses discussions avec les conseillers en orientation pour promouvoir les métiers de l'industrie auprès des jeunes.

Un projet pilote a été lancé pour créer des passerelles entre les écoles techniques et les entreprises industrielles, afin de favoriser l'accès à l'emploi des jeunes diplômés.

L'initiative « Journée annuelle de l'industrie », qui permettra aux jeunes de découvrir les métiers industriels directement en entreprise, a été validée et sera mise en place dès 2025.

2.5 Gestion des risques et soutien aux entreprises

Suite aux inondations ayant touché certaines industries du canton, AIVW a joué un rôle de porte-parole pour sensibiliser les autorités aux besoins d'investissement en infrastructures de protection.

Une réflexion a été initiée pour mettre en place un système de veille sur les risques climatiques et technologiques impactant le tissu industriel. Une collaboration avec le Service des dangers naturels du canton a été amorcée pour intégrer les enjeux industriels dans les plans de prévention et de résilience.

2.6 Musée des sciences de la Terre

L'association a validé sa participation à une exposition permanente sur l'industrie dans ce musée de Martigny, avec un concept tourné vers l'avenir et les nouvelles technologies.

Un projet interactif basé sur la gamification a été conçu pour attirer les jeunes visiteurs et les sensibiliser aux enjeux industriels. Nous avons également initié un partenariat avec le monde académique pour y intégrer des modules pédagogiques sur l'innovation industrielle.

2.7 Tu savais ça toi ?

Nous avons poursuivi en 2024 la publication de petit clip vidéo retransmis sur notre chaîne instagram, pour mettre en avant les innovations valaisannes industrielles méconnues.

- Univerre pro UVA, et sa durabilité,
- EMGA et ses barrières de sécurité Donbar
- Gotec et ses pompes
- Production horlogère Zufferey et ses montres originales
- Mimotec micro-pièces par croissance métallique



3. INTERPELLATION PARLEMENTAIRE

Nous avons rappelé aux autorités le rôle essentiel que joue l'industrie dans le développement économique du canton, et la nécessité de renforcer la promotion de ce secteur.

Nous avons proposé de collaborer, pour ce faire, avec Valais Wallis Promotion, organe faîtière de la promotion des produits valaisans. En effet, VWP a pour but, par une promotion ciblée, d'attirer les visiteurs, les investissements et les entreprises et de soutenir l'exportation de biens et de services produits en Valais. On le sait, en matière d'exportation, l'industrie est le principal acteur en termes d'échanges internationaux, et donc entre parfaitement dans la clientèle visée par VWP.

Notre demande est en cours de traitement, elle n'a pas reçu de réponse pour l'instant.

4. PERSPECTIVES 2025

- Poursuite des actions de promotion de l'industrie
- Renforcement du rôle d'AIVW dans la formation et l'orientation
- Participation au Festival de la Transition 2025
- Exploration de nouveaux services pour les membres
- Développement de solutions numériques pour renforcer la visibilité de l'industrie
- Création d'un programme d'accompagnement pour les entreprises en transition énergétique
- Mise en place d'une cellule d'appui aux entreprises pour naviguer dans la complexité administrative

Avenir Industrie Valais Wallis reste déterminée à promouvoir, défendre et valoriser l'industrie valaisanne face aux défis de demain.

COMPTES

ET BILANS

BILAN

Comptes	31.12.2024	31.12.2023
Actif		
Actif circulants		
Liquidités		
1020 Crédit suisse	61'950.34 D	57'925.82 D
1030 Crédit suisse placement	446.75 D	444.25 D
Total Liquidités	62'400.16 D	58'372.57 D
Avoirs à court terme cotés en bourse		
1060 Titres	1'592.00 D	1'592.00 D
Total Avoirs à court terme cotés en bourse	1'592.00 D	1'592.00 D
Actifs transitoires		
1301 Produits à recevoir	4'450.00 D	4'875.00 D
Total Actifs transitoires	4'450.00 D	4'875.00 D
Total Actif circulants	68'442.16 D	64'839.57 D
Total Actif	68'442.16 D	64'839.57 D
Passif		
Dettes à court terme		
Passifs de régularisation et provisions à court terme		
2300 Charges à payer	16'239.95 C	18'047.30 C
Total Passifs de régularisation et provisions à court terme	16'239.95 C	18'047.30 C
Dettes à long terme		
Réserves et provisions		
2700 Provisions vision 2030	0.0 D	0.0 D
2701 Provision économie circulaire	0.0 D	0.0 D
Total Réserves et provisions	0.0 D	0.0 D
Total Dettes à long terme	0.0 D	0.0 D
Capital propre		
2800 Capital propre en début d'exercice	46'792.27 C	62'136.82 C
2891 Bénéfice/ perte de l'exercice	5'409.94 C	15'344.55 D
Total Capital propre	52'202.21 C	46'792.27 C
Total Dettes à court terme	68'442.16 C	64'839.57 C
Total Passif	68'442.16 C	64'839.57 C
Total Compte de résultat	0.00 D	0.0 D
Total Bilan	0.0 D	0.0 D

COMPTE DE RÉSULTAT

Comptes	01.01.2024 31.12.2024	01.01.2023 31.12.2023
Résultat de l'exercice		
Résultat d'exploitation		
Marge Brute		
Chiffre d'affaires résultant des ventes et des prestations de services		
3000 Cotisations	69'400.00 C	65'005.00 C
Total Chiffre d'affaires résultant des ventes et des prestations de services	69'400.00 C	65'005.00 C
Charges des activités de l'association		
4030 Communication et publicité	2'010.50 D	234.00 D
4031 Actions formation	500.00 D	5'094.00 D
4032 Forum industriel	2'243.14 D	2'900.00 D
4200 Campagne politique	1'000.00 D	0.0 D
4220 Cyberagora	40.00 C	1'282.00 D
4350 Cotisation à d'autres associations	10'825.00 D	11'934.00 D
4351 Sponsoring	0.00 D	6'500.00 D
Total Charges des activités de l'association	16'538.64 D	27'944.00 D
Total Marge Brute	52'861.36 C	37'061.00 C
Autres charges d'exploitation		
6000 Frais d'administration SG	20'105.40 D	20'000.00 D
6100 Charges secrétariat vision 2030	16'239.95 D	18'047.30 D
6500 Charges d'administration (bureau, poste, petit matériel)	8'193.29 D	9'574.90 D
6520 Frais de représentation (café, hôtel, restaurant)	1'490.45 D	0.0 D
6570 Charges informatique (téléphone, internet, site web)	1'127.65 D	4'478.20 D
Total Autres charges d'exploitation	47'156.74 D	52'100.40 D
Résultat financier		
6900 Charges financières	308.65 D	307.65 D
6950 Produits financiers (intérêts reçus)	13.97 C	2.50 C
Total Résultat financier	294.68 D	305.15 D
Total Résultat d'exploitation	5'409.94 C	15'344.55 D
Total Résultat de l'exercice	5'409.94 C	15'344.55 D
Clôture		
9200 Bénéfice / perte de l'exercice	5'409.94 D	15'344.55 C
Total Clôture	5'409.94 D	15'344.55 C
Total Compte de résultat	0.00 D	0.00 D

Thibault CRETENAND

Thierry SCHMID

1950 SION

A l'Assemblée Générale d'Avenir
Industrie Valais Wallis

Monsieur le Président,

Mesdames, Messieurs,

En exécution du mandat qui nous a été confié, nous avons l'honneur de vous faire part du résultat de la vérification du bilan et des comptes de profits et pertes de votre association, arrêtés au 31 décembre 2024.

Nous avons procédé par sondages et avons constaté que le bilan aussi bien que les comptes de pertes et profits concordent avec les écritures passées dans les livres qui sont régulièrement tenus. Il en ressort un bénéfice de CHF 5'409.94 et la fortune s'élève à CHF 52'202.21

Nous vous proposons, en conséquence, d'accepter les comptes tels que présentés et d'en donner décharge aux organes responsables.

Veuillez agréer, Monsieur le Président, Mesdames, Messieurs, l'expression de notre considération distinguée.

Sion, le 14 mai 2025.

Les vérificateurs :

Thibault Cretienand



Thierry Schmid

